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Après plusieurs tentatives, cela a 
fonctionné cette fois-ci et l’assemblée 
de l’association professionnelle a pu 
se tenir au Tessin. Le président, Mon-
sieur Jörg Studer, a accueilli outre 
les présidents des associations ré-
gionales et les délégués, Messieurs 
Peter Meier et René Gujer du comité 
central d’AM Suisse, Monsieur Bernhard  
von Mühlenen, Madame Cyrine Zeder, 
Monsieur Thomas Teuscher et Mon-
sieur Paul Andrist de la direction 
d’AM Suisse, Monsieur Sebastian  
Bucher de la CdS ainsi que Monsieur 
Roman Engeler, directeur de l’ASETA. 
En évoquant les nombreux points à 
l’ordre du jour, Monsieur Jörg Studer a 
relevé que « l’assemblée d’aujourd’hui 
est placée sous le signe de l’avenir ».

Comptes annuels 2022
Les comptes de la branche avaient déjà 
été envoyés au préalable aux régions. 
Andreas Baumgartner en a expliqué 
les principaux points : augmentation 
des subventions pour l’organisation 
de l’examen professionnel et des 
SwissSkills, diminution des dépenses 
pour la revue spécialisée « forum » et 
pour les charges de personnel, aug-
mentation des dépenses pour les 
SwissSkills. Le résultat annuel est po-
sitif et le comité directeur a décidé de 
verser 250 000 francs au « Fonds pour le 
développement d’Agrotec Suisse ». Les 
comptes de la branche Agrotec Suisse 
se soldent donc par un bénéfice de 
80 440 francs.

Monsieur Sebastian Bucher a consta-
té que la commission de surveillance 
(CdS) avait examiné les comptes de 
la division en relation avec l’examen 
des comptes globaux d’AM Suisse et a 
confirmé que la comptabilité était tenue 
correctement, que les bases d’évalua-
tion légales avaient été respectées et 
qu’il avait été répondu en détail aux 
questions posées. En ce qui concerne 
l’utilisation des fonds, il a constaté 
qu’ils sont utilisés conformément au 
budget, au but ainsi qu’aux statuts et 
aux décisions. Il a également souligné 

que les tâches de l’association sont gé-
rées par la direction de manière écono-
mique et entrepreneuriale dans l’inté-
rêt des membres. Il a recommandé de 
donner décharge aux organes contrôle 
de l’association Agrotec Suisse, ce qui 
a été fait.

Réaction au rapport de la CdS
L’assemblée des associations profes-
sionnelles de l’automne dernier à Lu-
cerne avait décidé que la CdS examine-
rait les questions relatives à la situation 
du personnel d’Agrotec Suisse avec un 
groupe de travail composé de repré-
sentants des différentes régions. Lors 
de l’assemblée des présidents des as-
sociations professionnelles régionales 
de mars dernier, les associations régio-
nales ont eu la possibilité d’envoyer au 
président central Peter Meier des ques-
tions, des critiques constructives et des 
propositions d’amélioration concer-
nant Agrotec Suisse. Le 10 mai 2023, 
le comité directeur d’Agrotec Suisse a 
analysé les points reçus en retour et a 
défini cinq priorités : 
1.  Communication / dialogue : A l’issue 

des assemblées nationales, une fiche 
d’information et une brève présenta-
tion sont remises aux présidents et 
aux secrétariats. Le comité a égale-
ment décidé d’assister aux assem-
blées régionales et d’envoyer une 
newsletter une à deux fois par an.

2.  L’équipe d’Agrotec Suisse : Les des-
criptions des postes sont vérifiées 
et un organigramme des fonctions 
sera établi. Les thèmes de la forma-
tion continue et des teambuilding 
ont été intégrés comme des me-
sures à long terme.

3.  Structures d’Agrotec suisse : L’orga-
nigramme avec les structures est 
présenté lors des assemblées na-
tionales. Il sera également imprimé 
dans le magazine de l’association 
« forum ». A l’avenir, tous les canaux 
de communication feront état de la 
structure.

4.  Révision de la formation initiale : La 
révision à venir de nos trois profes-
sions de mécanicien en machines 

agricoles, en machines de chantier 
et d’appareils à moteur suscite un 
grand intérêt. Des informations sur 
les autres étapes importantes seront 
publiées sur le site Internet, dans le 
« forum » et lors des assemblées.

5.  Planification de la relève de la mi-
lice : Hansruedi Schär participe aux 
réunions du comité et aux assem-
blées en tant qu’invité. Cela permet 
d’assurer un transfert de connais-
sances continu. A long terme, il 
s’agit aussi de savoir comment ré-
duire ou mieux répartir la charge de 
travail pour nos collaborateurs.

Le comité directeur d’Agrotec Suisse 
est convaincu, avec toutes les per-
sonnes impliquées d’avoir défini, grâce 
à ces mesures, une étape importante 
pour l’avenir. 

Élections
Pour les élections, c’est Monsieur 
Andreas Baumgartner qui a repris le 
flambeau. Le comité central devant se 
renouveler dans les années à venir, le 
comité directeur d’Agrotec Suisse es-
time qu’il est judicieux, dans un souci 
de continuité, que Monsieur Jörg  
Studer se présente une nouvelle fois à 
la présidence. Monsieur Paul Mooser, do-
maine du centre de formation d’Aarberg, 
Monsieur Pius Buchmann, domaine de 
la formation professionnelle et Mon-
sieur Peter Wäfler pour le domaine de la 
maréchalerie se présentent également 
à la réélection. Tous les quatre sont ré-
élus. Andreas Baumgartner remercie 
tous les membres du comité pour le 
temps qu’ils consacrent à l’Association 
professionnelle et à la branche. 

Commission d’examen de maîtrise
Après la présidence transitoire assurée 
par Messieurs Pius Buchmann et Jörg 
Studer, Lukas Grüter, membre de la 
commission des examens de maîtrise, 
se présente à la présidence. Lukas Grü-
ter est mécanicien en machines agri-
coles de formation, avec une formation 
continue de techno-diagnosticien en 
machines agricoles et de Maître mé-
canicien en machines agricoles. Il tra-

Assemblée de l’Association professionnelle 2023

Sous le signe de l’avenir
L’assemblée de l’Association professionnelle du 23 juin 2023 s’est 
tenue au Palacinema à Locarno. Les votants ont accepté tous les 
points à l’ordre du jour.
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Nach mehreren Versuchen klappte es 
dieses Mal und die Fachverbandsver-
sammlung konnte im Tessin durchge-
führt werden. Präsident Jörg Studer 
begrüsste ausser den Fachverbands-
präsidenten und Delegierten auch 
Peter Meier und René Gujer vom 
AM Suisse Zentralvorstand, Bernhard 
von Mühlenen, Cyrine Zeder, Thomas 
Teuscher und Paul Andrist von der 
Geschäftsleitung, Sebastian Bucher 
von der GPK sowie Roman Engeler, 
Direktor SVLT. Mit Blick auf zahlreiche 
Traktanden hielt er fest: «Die heutige 
Versammlung steht im Zeichen der 
Zukunft.»

Jahresrechnung 2022
Die Spartenrechnung war bereits im 
Vorfeld an die Regionen versandt 
worden. Andreas Baumgartner er-
klärte die wichtigsten Punkte: höhere 
Subventionen für die Durchführung 
der Berufsprüfung und die Swiss 

Skills, weniger Aufwand für die 
Fachzeitschrift «forum» und für den 
Personalaufwand, höhere Aufwän-
de für die SwissSkills. Es resultiert 
ein positives Jahresergebnis, wor-
auf der Vorstand beschlossen hat, 
CHF 250 000.– in den «Fonds für Wei-
terentwicklung Agrotec Suisse» ein-
zulegen, welcher für die Berufsrevisi-
on bestimmt ist. Danach schliesst die 
Spartenrechnung Agrotec Suisse mit 
einem Gewinn von CHF 80 440.– ab.

Sebastian Bucher hielt fest, dass die 
Geschäftsprüfungskommission GPK 
die Spartenrechnung im Zusammen-
hang mit der Prüfung der Gesamt-
rechnung des AM Suisse geprüft hat 
und bestätigt, dass die Buchhaltung 
ordnungsgemäss geführt wurde, die 
gesetzlichen Bewertungsgrundlagen 
eingehalten wurden, die gestellten 
Fragen ausführlich beantwortet wur-
den. Zur Verwendung der Mittel stell-

te er fest, dass diese budgetkonform 
und zweckmässig, wie auch statu-
ten- und beschlussmässig eingesetzt 
werden. Er wies auch darauf hin, 
dass die Verbandsaufgaben durch 
die Geschäftsleitung wirtschaftli-
che und unternehmerisch im Mit-
gliederinteresse geführt werden. Er 
empfahl, den Verbandsorganen vom 
Agrotec Suisse Décharge zu erteilen, 
was diese auch taten.

Rückmeldung zum GPK-Bericht
Die Fachverbandsversammlung vom 
letzten Herbst in Luzern hatte be-
schlossen, dass die GPK die Fragen 
mit einer Arbeitsgruppe – zusam-
mengesetzt aus Vertretern aus den 
verschiedenen Regionen – die Per-
sonalsituation beim Agrotec Suisse 
überprüft. An der Fachpräsidenten-
versammlung vom letzten März er-
hielten die Regionalverbände die 
Möglichkeit, Fragen, konstruktive 
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Im Zeichen der Zukunft
Die Fachverbandsversammlung vom 23. Juni 2023 fand im Palacinema in Locarno statt. 
Die Stimmberechtigten nahmen alle Traktanden an.
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vaille comme responsable du départe-
ment machines agricoles chez B. Kauf-
mann AG à Altishofen. David Zihlmann, 
président d’Agrotec Suisse centrale, re-
commande vivement Lukas Grüter – il 
le connaît comme « une personne bien 
disposée, ambitieuse et consciente de 
ses devoirs. Grâce à son activité de 
responsable du département machines 
agricoles, il connaît également les exi-
gences des examens professionnels 
et techniques supérieurs en faveur de 
notre branche ». Lukas Grüter est élu 
avec applaudissements.
 
Commission d’examen des maréchaux- 
ferrants
En raison du nouvel examen profes-
sionnel des maréchaux-ferrants (voir 
plus loin), la nouvelle commission 
d’examen des maréchaux-ferrants voit 
le jour. Peter Wäfler se met à disposition 
pour cette fonction et est élu. 

Examen professionnel de « Maréchal-  
ferrant orthopédique avec brevet fédéral »
Peter Wäfler fait le point sur l’état 
d’avancement de la révision du cours 
de l’association « Maréchal-ferrant qua-
lifié » Il rapporte que : « Pour son élabo-
ration, des travaux préparatoires ont eu 
lieu à l’attention du SBFI et des ateliers 
ont été organisés avec des représen-
tants de la branche. Aujourd’hui, nous 
sommes fiers de pouvoir vous présenter 
le règlement d’examen et les directives 
pour l’examen professionnel de maré-
chal-ferrant orthopédique et souhaitons 
les adopter ». La formation continue de 
« maréchal-ferrant orthopédique avec 
brevet fédéral » est une préparation op-
timale à l’activité professionnelle d’en-
trepreneur ou de formateur et répond 
tout autant aux exigences actuelles des 
équidés qu’à celles de leurs clients. 
L’assemblée approuve les deux docu-
ments à l’unanimité. Le début du pre-
mier cours préparatoire aura lieu à l’au-
tomne et le premier examen est prévu 
pour l’automne 2024. 

Proposition d’Agrotec Berne
Agrotec Berne a soumis à l’assemblée 
de l’Association professionnelle une 
« demande de réunion commune des 
présidents régionaux d’Agrotec Suisse 
et de Metaltec Suisse ». Les présidents 
des deux associations doivent pouvoir 
échanger leurs points de vue lors de la 
réunion des présidents au printemps, 
avant la Réunion des Présidents, sans 
les directions des associations. « Nous 
considérons qu’il est très important, 
judicieux et qu’il s’agit d’une précieuse 

valeur ajoutée que les présidents ré-
gionaux d’Agrotec Suisse et de Me-
taltec Suisse puissent s’entretenir et 
échanger concernant les votes et les 
affaires importantes qui concernent les 
deux associations partielles ». L’assem-
blée de l’association professionnelle 
accepte la proposition. Le premier 
échange aura lieu avant la réunion des 
présidents du 22 mars 2024.

Examen quinquennal de la formation 
professionnelle
Messieurs Pius Buchmann et René Will 
ont présenté les résultats de l’enquête 
sur l’examen quinquennal des pro-
fessions de mécanicien en machines 
agricoles, d’appareils à moteur et en 
machines de chantier. L’enquête, qui 
comportait 57 questions, a été publiée 
le 15 février 2023 et les réponses sont 
parvenues jusqu’au 12 mars 2023. 
324 représentant(e)s d’entreprises et 
79 représentant(e)s des CI et d’écoles 
professionnelles ont participé à l’en-
quête. L’évaluation a été effectuée par 
la société Eduxept AG sous la direction 
de Monsieur René Will. Ensuite, les 
présidents régionaux ont été informés, 
puis l’évaluation a été présentée à la 
Commission de la formation profes-
sionnelle CFP et à la Commission pour 
le développement professionnel et la 
qualité CoDeQ. Monsieur René Will a 
résumé les cinq conclusions princi-
pales : 
 ▪  Satisfaction générale pour les trois 
formations

 ▪  Les formations couvrent relativement 
bien les besoins du marché du travail

 ▪  Le potentiel réside surtout dans l’ac-
tualisation des thèmes et des techno-
logies

 ▪  Les trois professions doivent conti-
nuer à être gérées de manière indé-
pendante

 ▪  Une formation supplémentaire reçoit 
une grande approbation

Les personnes interrogées jugent 
les professions attrayantes pour les 
jeunes, mais souhaitent un marketing 
professionnel plus fort. La qualité de la 
procédure professionnelle est égale-
ment jugée majoritairement bonne. Un 
participant au sondage souhaite que les 
documents relatifs aux connaissances 
professionnelles et les dossiers de for-
mation soient actualisés et numérisés. 
En ce qui concerne l’examen partiel, 
certains avis indiquent que le contenu 
doit être actualisé. Cependant, les exi-
gences des examens sont plutôt jugées 
trop basses, en particulier pour les 
mécaniciens en machines agricoles et 
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Kritik und Verbesserungsvorschläge 
zum Agrotec Suisse an den Zentral-
präsidenten Peter Meier zu senden. 
Am 10. Mai 2023 besprach der Vor-
stand Agrotec Suisse die eingegan-
genen Punkte und legte fünf Schwer-
punkte fest: 
1.  Kommunikation/Dialog: Im An-

schluss an die nationalen Ver-
sammlungen wird den Präsiden-
ten und den Sekretariaten ein 
Faktenblatt und eine Kurzpräsen-
tation abgegeben. Der Vorstand 
hat weiter beschlossen, die regio-
nalen Versammlungen zu besu-
chen und ein- bis zweimal jährlich 
einen Newsletter zu versenden.

2.  Team Agrotec Suisse: Die Stellen-
beschriebe werden überprüft und 
eine Funktionsdiagramm wird er-
stellt. Als langfristige Massnahme 
wurden die Themen Weiterbil-
dung und Teambildungsanlässe 
aufgenommen.

3.  Strukturen Agrotec Suisse: Das 
Organigramm mit den Strukturen 
wird an den nationalen Versamm-
lungen präsentiert. Es wird auch 
in der Verbandszeitschrift «forum» 
abgedruckt. Zukünftig wird auf 
allen Kommunikationskanälen 
über die Struktur berichtet.

4.  Revision der Grundbildung: Die 
anstehende Revision unserer drei 
Berufe Landmaschinen-, Bauma-
schinen- und Motorgerätemecha-
niker interessiert sehr. Über die 
weiteren Meilensteine wird auf 
der Webseite, im «forum» und an 
den Versammlungen informiert.

5.  Nachfolgeplanung Miliz: Hans-
ruedi Schär nimmt als Gast an 
den Vorstandssitzungen und Ver-
sammlungen teil. Das stellt einen 
kontinuierlichen Wissenstransfer 
sicher. Langfristig geht es auch 
darum, wie die Belastung für 
unsere Mitarbeitenden reduziert 
oder besser verteilt werden kann.

Der Vorstand Agrotec Suisse ist zu-
sammen mit allen involvierten Per-
sonen überzeugt, dass er mit diesen 
Massnahmen einen wichtigen Schritt 
für die Zukunft festgelegt hat. 

Wahlen
Für die Wahlen übernahm Andreas 
Baumgartner das Zepter. Weil sich 
der Zentralvorstand in den nächs-

ten Jahren erneuern wird, erachtet 
es der Vorstand Agrotec Suisse im 
Sinne der Kontinuität für sinnvoll, 
dass sich Jörg Studer noch einmal 
als Präsident zur Wahl stellt. Auch 
Paul Mooser, Ressort Bildungszent-
rum Aarberg, Pius Buchmann, Res-
sort Berufsbildung, und Peter Wäfler, 
Ressort Hufschmiede, stellen sich zur 
Wiederwahl. Alle vier werden wieder-
gewählt. Andreas Baumgartner dankt 
allen Vorstandsmitgliedern für die 
Zeit, die sie für den Fachverband und 
die Branche zur Verfügung stellen. 

Meisterprüfungskommission
Nach dem Übergangspräsidium durch 
Pius Buchmann und Jörg Studer stellt 
sich Lukas Grüter, Mitglied der Meis-
terprüfungskommission, als Präsident 
zur Wahl. Lukas Grüter ist gelern-
ter Landmaschinenmechaniker mit 
Weiterbildung zum Diagnosetech-
niker und Landmaschinenmecha-
nikermeister. Er arbeitet als Abtei-
lungsleiter Landmaschinen bei der 
B. Kaufmann AG in Altishofen. David 
Zihlmann, Präsident Agrotec Zentral, 
empfiehlt Lukas Grüter bestens – er 
kennt ihn als «aufgestellte, ehrgei-
zige und pflichtbewusste Person. 
Durch seine Tätigkeit als Abteilungs-
leiter Landtechnik sind ihm auch die 
Anforderungen an die höhere Be-
rufs- und Fachprüfungen zugunsten 
unserer Branche bekannt.» Lukas 
Grütter wird mit Applaus gewählt.
 
Prüfungskommission Hufschmiede
Aufgrund der neuen Berufsprüfung 
der Hufschmiede (siehe weiter unten) 
entsteht die neue Prüfungskommis-
sion Hufschmiede. Für das Amt stellt 
sich Peter Wäfler zur Verfügung und 
wird gewählt. 

Berufsprüfung der Hufschmiede
Peter Wäfler berichtet über den 
Stand der Überarbeitung des Ver-
bandskurses «Qualifizierter Huf-
schmied». Er stellt fest: «Zur Erarbei-
tung haben Vorarbeiten zuhanden 
des SBFI und Workshops mit Bran-
chenvertretern stattgefunden. Heute 
können wir Ihnen stolz die Prüfungs-
ordnung und die Wegleitung für die 
Berufsprüfung der Hufschmiede 
präsentieren und möchten diese 
verabschieden.» Die Weiterbildung 

«Orthopädischer Hufschmied mit 
eidgenössischem Fachausweis» ist 
die optimale Vorbereitung auf die 
berufliche Tätigkeit als Unterneh-
mer oder Ausbildner und entspricht 
ebenso den heutigen Anforderun-
gen der Equiden und ihrer Kunden. 
Die Versammlung stimmt den bei-
den Dokumenten einstimmig zu. Der 
Start zum ersten Vorbereitungskurs 
fällt im Herbst, die erste Prüfung ist 
für Herbst 2024 geplant. 

Antrag Agrotec Bern
Agrotec Bern hat an die Fachver-
bandsversammlung den «Antrag um 
gemeinsame Tagung der Fachpräsi-
denten des Agrotec Suisse und des 
Metaltec Suisse» gestellt. Die Fach-
präsidenten der beiden Verbände 
sollen sich an der Fachpräsidenten-
tagung im Frühling jeweils vor der 
Tagung ohne die Verbandsleitungen 
austauschen können. «Wir betrach-
ten es als sehr wichtig, sinnvoll und 
als wertvollen Mehrwert, dass sich 
die Fachpräsidenten des Agrotec 
Suisse und des Metaltec Suisse über 
wichtige Abstimmungen und Ge-
schäfte, welche beide Teilverbände 
treffen, austauschen können.» Die 
Fachverbandsversammlung nimmt 
den Antrag an. Der erste Austausch 
findet an der Fachpräsidententagung 
vom 22. März 2024 statt.

5-Jahresüberprüfung der Berufs-
bildung
Pius Buchmann und René Will prä-
sentierten die Ergebnisse der Um-
frage zur 5-Jahresüberprüfung der 
Berufe Landmaschinen-, Motorgerä-
te- und Baumaschinenmechaniker. 
Die Umfrage mit 57 Fragen wurde 
am 15.  Februar 2023 veröffentlicht, 
die Antworten trafen bis am 12. März 
2023 ein. 324 Betriebsvertreter/innen 
und 79  Vertreter/innen aus üK und 
Berufsfachschulen nahmen an der Be-
fragung teil. Die Auswertung erfolgte 
durch die Firma eduxept AG unter Lei-
tung von René Will. Dann wurden die 
regionalen Präsidenten informiert, 
und schliesslich wurde die Auswer-
dung der Berufsbildungskommission 
BBK und der Kommission für Be-
rufsentwicklung und Qualität KoBeQ 
präsentiert. René Will fasste die fünf 
Haupterkenntnisse zusammen: 
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en machines de chantier. Environ 70 % 
des personnes interrogées, 63 % pour 
la branche des machines de chantier, 
voient dans une formation de deux ou 
trois ans, une chance d’attirer davan-
tage de jeunes dans leur branche res-
pective.

Monsieur Pius Buchmann remercie 
Monsieur René Will pour ses explica-
tions et indique que l’ensemble du rap-
port des résultats est publié sur le site 
Internet.

Extension du campus BZA
Monsieur Paul Mooser a donné des 
informations sur le projet après qu’il 
a eu déjà été présenté dans toutes les 
régions qui ont eu une réunion de prin-
temps. Partout, le principe de l’exten-
sion a été bien accueilli et la nécessité 
de d’agrandir le centre a été reconnue, 
même si tous sont conscients qu’il 
s’agit d’un investissement important. 
Les partenaires sociaux et la CPNM ont 
déjà donné leur accord pour les 600 000 
francs qui ont été demandés à la CPNM.

Les prochaines étapes auront lieu lors 
de l’assemblée de l’association profes-
sionnelle du 10 novembre 2023 :
 ▪  Vote sur l’apport de 2,1 millions de 
francs à la fondation,

 ▪  Vote au sein du conseil de l’associa-
tion sur la prise en charge des coûts 
ainsi que sur l’engagement vis-à-vis 
de la fondation.

Économie et communication
Monsieur Werner Berger a jeté un coup 
d’œil sur la conjoncture du secteur. 
L’évolution du chiffre d’affaires pour le 
deuxième semestre 2022, telle qu’elle 
a été relevée par CLIMMAR, montre un 
recul en Suisse, en Autriche et en Po-
logne par rapport à l’année précédente, 

alors que la majorité des autres pays 
membres ont affiché une croissance. 
Il se demande si nous sommes traités 
de la même manière par les fabricants 
que des marchés plus importants. Les 
attentes pour 2023 partent du principe 
que les difficultés de livraison et l’évo-
lution des prix vont se détendre et s’an-
noncent par conséquent plus positives.   
Monsieur Werner Berger rappelle éga-
lement qu’il faut motiver le plus grand 
nombre possible de femmes dans les 
entreprises à participer à la journée 
go4women.

Commission technique
Monsieur Jean-Louis Henchoz a donné 
des informations détaillées sur le 
thème de l’élingage des charges aux 
grues. Depuis le 1er avril 2023, la Suva 
contrôle le respect de l’obligation de 
formation pour l’utilisation de grues de 
hangar et l’élingage de charges. L’obli-
gation de formation s’applique à toutes 
les grues soumises à l’ordonnance sur 
les grues, c’est-à-dire ayant une capa-
cité de charge au crochet d’au moins 
1000 kg ou un moment de charge d’au 
moins 40 000 Nm, un mécanisme de 
levage entraîné par un moteur et un 
crochet de grue pouvant se déplacer 
librement à l’horizontale sur au moins 
un axe. 

AM Suisse recommande une formation 
en entreprise. Les documents y affé-
rents se trouvent sur le site www.fo-
rum-arbeitssicherheit.ch. La formation 
comprend de la théorie sur les termes 
techniques, les pannes et les dangers, 
l’estimation des poids et la position du 
centre de gravité, les élingues et leur 
capacité de charge, leur stockage et leur 
contrôle, la sécurité au travail, etc. La 
partie pratique comprend entre autres 
des exercices sur la grue, le comporte-

ment à adopter lors de l’élingage et le 
respect des prescriptions.

Pour tous les appareils qui ne sont pas 
soumis à l’ordonnance sur les grues, 
les élingueurs ont besoin d’une ins-
truction dispensée par une personne 
compétente disposant de l’expérience 
pratique et des capacités pédagogiques 
nécessaires. L’instruction se fait en gé-
néral sur le lieu de travail et doit être 
adaptée aux dangers existants.  

Commission des Maréchaux-ferrants
Monsieur Peter Wäfler a pu faire court : 
Lors de l’OFFA de Saint-Gall, 12 maré-
chaux-ferrants se sont qualifiés pour 
les SwissSkills Championships qui se 
dérouleront en septembre à Aarberg. 
La journée de la maréchalerie retrouve-
ra son rythme habituel et se tiendra à 
Berne en février 2024.

Pour finir, Monsieur Jörg Studer re-
mercie les collaborateurs de la direc-
tion et leur remet un cadeau. En guise 
d’adieu, il demande aux participants 
de se concentrer sur leurs points forts 
et de former une unité : « Au sein 
d’AM Suisse, nous sommes le par-
tenaire junior. Pour pouvoir obtenir 
quelque chose, nous devons nous pré-
senter unis. Avec de bons arguments, 
nous pouvons obtenir beaucoup ». 

Rob Neuhaus

Du 25 au 28 septembre 2023 
SwissSkills Championships, centre de formation 
d’Aarberg

25 septembre 2023
Manifestation des entrepreneurs avec remise des prix 
aux meilleurs apprentis à Aarberg

Les 7 et 8 novembre 2023
Congrès Go4women « Face the challenge » à Bâle

10 novembre 2023
Assemblée de l'association professionnelle à Lucerne

Pour votre agenda
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 ▪  generelle Zufriedenheit mit allen 
drei Ausbildungen,

 ▪  die Ausbildungen decken die Be-
dürfnisse des Arbeitsmarkts relativ 
gut ab,

 ▪  Potenzial besteht vor allem in der 
Aktualisierung von Themen und 
Technologien,

 ▪  die drei Berufe sollen weiterhin 
eigenständig geführt werden,

 ▪  eine zusätzliche Ausbildung erfährt 
grosse Zustimmung.

Die Befragten beurteilen die Be-
rufe als attraktiv für Jugendliche, 
wünschen sich aber ein stärkeres 
Berufsmarketing. Auch die Qualität 
des Berufsverfahrens wird mehr-
heitlich als gut eingeschätzt. Einige 
Umfrageteilnehmer wünschen eine 
Aktualisierung und Digitalisierung 
der Fachkundeunterlagen sowie der 
Lerndokumentationen. Bei der Teil-
prüfung gibt es Meinungen, dass die 
Inhalte aktualisiert werden müssen. 
Die Anforderungen an die Prüfungen 
werden jedoch eher als zu tief be-
urteilt, insbesondere bei den Land-
maschinen- und Baumaschinenme-
chanikern. Rund 70 % der Befragten, 
63 % bei den Baumaschinenbranche, 
sehen in einer zwei- oder dreijähri-
gen Ausbildung eine Chance, mehr 
Jugendliche für ihre jeweilige Bran-
che zu gewinnen.
Pius Buchmann bedankt sich bei 
René Will für die Ausführungen und 
weist darauf hin, dass der gesamte 
Ergebnisbericht auf der Webseite 
veröffentlicht ist.

Erweiterung Campus BZA
Paul Mooser informierte über das 
Projekt, nachdem es bereits in allen 
Regionen, die eine Frühjahrsver-
sammlung hatten, vorgestellt wor-
den war. Die Erweiterung wurde 
überall grundsätzlich positiv aufge-
nommen und die Notwendigkeit des 
Ausbaus wurde erkannt, auch wenn 
allen bewusst ist, dass es sich um 
eine hohe Investition handelt. Für 
die CHF 600 000.–, die bei der PLKM 
beantragt wurden, wurde von den 
Sozialpartnern und der PLKM bereits 
zugestimmt.

Die nächsten Schritte erfolgen an der 
Fachverbandsversammlung vom 
10. November 2023:

 ▪  Abstimmung über die Einbringung 
von CHF 2.1 Mio. in die Stiftung,

 ▪  Abstimmung im Verbandsrat über 
die Kostenübernahme sowie die 
Verpflichtung gegenüber der Stif-
tung.

Wirtschaft und Kommunikation
Werner Berger warf einen Blick auf 
die Konjunktur der Branche. Die 
Entwicklung des Umsatzes in der 
zweiten Jahreshälfte 2022, wie sie 
von der CLIMMAR erhoben wurde, 
zeigt im Vergleich zum Vorjahr einen 
Rückgang in der Schweiz, Österreich 
und Polen, während in der Mehrzahl 
der übrigen Mitgliederländern ein 
Wachstum ausgewiesen wurde. Er 
stellt sich die Frage, ob wir von den 
Herstellern gleich behandelt werden 
wie grössere Märkte. Die Erwar-
tungshaltung für 2023 geht von einer 
Entspannung bei den Lieferschwie-
rigkeiten und den Preiseentwicklun-
gen aus und sieht folglich positiver 
aus.   
Werner Berger erinnert daran, mög-
lichst viele Frauen in den Betrieben 
für die Teilnahme an der Go4women-
tagung zu motivieren.

Technische Kommission
Jean-Louis Henchoz informierte aus-
führlich über das Thema «Anschla-
gen von Lasten an Kranen». Die Suva 
überprüft seit dem 1. April 2023 das 
Einhalten der Ausbildungspflicht für 
das Bedienen von Hallenkranen und 
das Anschlagen von Lasten. Die Aus-
bildungspflicht gilt für alle Krane, die 
der Kranverordnung unterstehen, 
also mit Tragfähigkeit am Kranhaken 
von mindestens 1000 kg oder Last-
moment von mindestens 40 000 Nm, 
einem motorisch angetriebenen 
Hubwerk und einem Kranhaken, der 
horizontal in mindestens einer Achse 
frei fahren kann. 

AM Suisse empfiehlt eine innerbe-
triebliche Ausbildung. Die Unterla-
gen dazu finden sich auf der Websei-
te www.forum-arbeitssicherheit.ch. 
Die Ausbildung besteht aus Theorie 
zu Fachbegriffen, Störungen und 
Gefährdungen, zum Abschätzen von 
Gewichten und der Lage des Schwer-
punktes, zu Anschlagmitteln und 
deren Tragfähigkeit, Aufbewahrung 

und Prüfung, zur Arbeitssicherheit 
und so weiter. Zum praktischen Teil 
gehören unter anderem Übungen 
am Kran, das Verhalten beim An-
schlagen und das Einhalten der Vor-
schriften.

Für alle Geräte, die nicht der Kran-
verordnung unterstehen, benötigen 
die Anschlägerinnen und Anschlä-
ger eine Instruktion durch eine fach-
kundige Person mit entsprechender 
Praxiserfahrung und pädagogischen 
Fähigkeiten. Die Instruktion erfolgt in 
der Regel am Arbeitsplatz und muss 
den vorhandenen Gefährdungen an-
gepasst sein.  

Hufschmiedekommission
Peter Wäfler konnte sich kurzfassen: 
An der OFFA in St. Gallen quali-
fizierten sich 12 Hufschmiedinnen 
und Hufschmiede für die SwissSkills 
Championships vom September in 
Aarberg. Die Hufbeschlagstagung 
findet zurück in ihren gewohnten 
Rhythmus und findet im Februar 
2024 in Bern statt.

Zum Schluss bedankt sich Jörg Stu-
der bei den Mitarbeitenden der Ge-
schäftsstelle und überreicht ihnen ein 
Geschenk. Zum Abschied gibt er den 
Teilnehmenden mit, sich auf die Stär-
ken zu konzentrieren und eine Einheit 
zu bilden: «Wir sind im AM Suisse der 
Juniorpartner. Um etwas erreichen zu 
können, müssen wir geeint auftreten. 
Mit guten Argumenten können wir 
viel erreichen.»       

Rob Neuhaus

25.–28. September 2023
SwissSkills Championships, BZA Aarberg

25. September 2023
Unternehmeranlass mit Ehrung  
der besten Lernenden in Aarberg

7./8. November 2023
Go4women Tagung «Face the challenge» in Basel

10. November 2023
Fachverbandsversammlung in Luzern

Für Ihre Agenda




